

REVISTA DE LIBROS

ROT, Gabriel: Los orígenes perdidos de la guerrilla en la Argentina. La historia de Ricardo Masetti y el Ejército Guerrillero del Pueblo. Buenos Aires, El cielo por asalto, 2000.

En los últimos años hemos podido saludar una serie de producciones cuyas preocupaciones se centran en los problemas de la historia reciente. Provenientes de diferentes espacios de producción (la historia, el periodismo de investigación y los ya tradicionales de la sociología), destacamos este trabajo entre aquellos textos que abordan el problema de los orígenes de las organizaciones armadas en Argentina. En este sentido, posicionando la discusión en los primeros años de la década del '60, el libro permite arrojar luz sobre el momento formativo de las grandes organizaciones político militares de la década siguiente y complejizan el mapa sociopolítico de la época.

Los orígenes perdidos de la guerrilla en la Argentina. La historia de Ricardo Masetti y el Ejército Guerrillero del Pueblo de Gabriel Rot aborda el proceso de formación, acciones y desaparición de la primera guerrilla guevarista argentina, a través de su figura más representativa, Ricardo Masetti, analizándolo desde la tarea periodística del líder de la organización, destacando su paso por Prensa Latina y su experiencia literaria, hasta la derrota del Ejército Guerrillero del Pueblo, en 1964. Luego de un ajustado estado de la cuestión, que cita a Rodolfo Walsh, Regis Debray, Rogelio García Lupo y Ricardo Rojo, entre otros; Rot rastrea el camino hacia la constitución de la guerrilla como resultado de la incondicionalidad de Ricardo Masetti hacia la revolución cubana y su estrecha relación con Ernesto "Che" Guevara, relación que lo llevó a colaborar con las acciones de aquel en Argelia. Uno de los ejes más fuertes de la investigación es el recorrido de Masetti antes de encarar la acción armada en Salta: la Revolución Cubana, Argelia; los proyectos de Guevara y la impronta de su plan al momento de "subir al monte". Otro elemento a destacar es el tratamiento de los textos del propio Masetti.

Lo que sin duda fortalece el trabajo de Rot es la utilización de las herramientas que provee la historia oral, tarea más que destacable teniendo en cuenta que hablamos de militantes que participaron en experiencias en los años 1959 y 1963. A partir de esto, el autor construye el perfil de los miembros del EGP, explicando las formas de reclutamiento, los modos de socialización, la construcción de las redes de apoyo urbano, mostrando que la motivación de muchos de los simpatizantes tiene origen en la adhesión a la revolución cubana (cuando este argumento generalmente ha sido usado para explicar el crecimiento de la militancia revolucionaria a partir de 1967).

Rot caracteriza al Ejército Guerrillero del Pueblo como tributario de la concepción foquista de la revolución, entendiéndola como ruptura con las viejas direcciones tradicionales de la izquierda. Para el autor, "rescatar a Masetti, pues, es un ejercicio de rescate del mismo Guevara".

Los orígenes perdidos... es un estudio ineludible sobre las primeras guerrillas en Argentina, en tanto complejiza el panorama de la izquierda en el país en general, y de las organizaciones armadas en particular; nos indica que la acción de Masetti fue pionera y tuvo elementos que reaparecerán con el auge de las organizaciones armadas en los años '70 y por esto es fundamental prestar atención a estas experiencias, a veces de carácter molecular, y que han permanecido menos visibles por el impacto de PRT-ERP y Monto-

neros en la década siguiente. Pero fundamentalmente, este texto nos indica que estos grupos tenían receptividad, que un reducido grupo de militantes logró el apoyo de otros mayores. Nos presenta una sociedad que se hacía eco de la propuesta y la acción, que no contemplaban precisamente frentes de masas. Por lo tanto, las experiencias de las actividades armadas en los años 50 y 60 son imprescindibles para explicar el fenómeno de la década siguiente.

Finalmente, cabe mencionar que el Rot ha incluido un apéndice con textos inéditos de Masetti, comunicados del grupo, un listado de los miembros del EGP y sus abogados defensores. Una lectura de las fuentes utilizadas y la bibliografía específica puede ser un muy buen recurso para quienes piensen abordar los problemas de la izquierda en la historia reciente Argentina.

Laura Pasquali

Los orgenes perdidos de la guerra en Argentina. La historia de Ricardo Masetti y el Ejército Guerrillero del Pueblo de Gabriel Rot sobre el proceso de formación, acciones y desaparición de la primera guerrilla argentina a través de un libro de la organización, destacando su paso por Francia Latina y su experiencia literaria, hasta la demora del Ejército Guerrillero del Pueblo, en 1964. Luego de un ajustado estado de la cuestión, que cita a Rodolfo Walsh, Jorge Domínguez, Rogelio García Lupo y Ricardo Lupo, entre otros, Rot traza el camino hacia la constitución de la guerrilla como resultado de la interacción de Ricardo Masetti hacia la revolución cubana y su estrecha relación con Ernesto "Che" Guevara, relación que lo llevó a colaborar con las acciones de aquel en Argelia. Uno de los ejes más fuertes de la investigación es el recorrido de Masetti antes de iniciar la acción armada en Argelia: la Revolución Cubana, Argelia; los proyectos de Guevara y la impronta de su plan el momento de "subir al monte". Otro elemento a destacar es el tratamiento de los textos del propio Masetti.

Lo que más atrae el lector es el trabajo de Rot en la utilización de las herramientas que provee la historia oral, tanto más que destacar teniendo en cuenta que hablamos de militantes que participaron en experiencias en los años 1959 y 1963. A partir de esto, el autor construye el perfil de los miembros del EGP, explicando las formas de reclutamiento; los mejores de socialización, la construcción de las redes de apoyo urbano, tratando que la motivación de muchos de los simpatizantes tiene origen en la adhesión a la revolución cubana cuando este régimen gubernamental ha sido usado para explicar el crecimiento de la militancia revolucionaria a partir de 1967.

Rot concierne al Ejército Guerrillero del Pueblo como tributo de la concepción localista de la revolución, extendiéndolo como cultura con las visiones de los autores de la izquierda. Para el autor, "rescatar a Masetti, rescatar a Masetti, pues es un ejército de rescatados del mismo Guevara".

Los orgenes perdidos... es un estudio invaluable sobre las primeras guerrillas en Argentina, en tanto completa el panorama de la izquierda en el país en general, y de las organizaciones armadas en particular; nos indica que la acción de Masetti fue pionera y sus elementos de cooperación con el agua de las organizaciones armadas en los años 50 y por esto es fundamental prestar atención a estas experiencias, a veces de carácter molecular, y que han permanecido menos visibles por el impacto de PRT-ERP y Montonarios.